

FLACSO - QUITO

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES (FLACSO)

AREA DE DESARROLLO AGRARIO

PROYECTO DE INVESTIGACION

DESARROLLO CAPITALISTA Y DIFERENCIACION

CAMPESINA EN LA COSTA ECUATORIANA

DIRECTOR DE TESIS:  
MANUEL CHIRIBOGA.

AUTOR:  
JORGE A. MORA A.

QUITO, ENERO DE 1.983.

77FX  
6523

## CONTENIDO

|   | Pág. |
|---|------|
| I. INTRODUCCION   | 1    |
| II. ELEMENTOS TEORICO-METODOLOGICOS   | 4    |
| II.1. Sobre el debate agrario   | 5    |
| II.2. Diversidad y especificidad en el desarrollo capitalista   | 15   |
| II.3. Sobre el problema de la "Vía de desarrollo del capitalismo en el campo"                                   | 24   |
| II.4. Desarrollo capitalista y diferenciación campesina   | 37   |
| III. EL DESARROLLO AGRARIO DEL ECUADOR  | 47   |
| III.1. La instauración del modelo agroexportador y la lucha por el control de la fuerza de trabajo (1830-1880). | 50   |
| III.2. El auge cacaotero y el "Nacimiento" del capitalismo en el Ecuador (1880-1920)                            | 58   |
| III.3. Crisis cacaotera y modificaciones en la estructura agraria de la costa (1920-1945)                       | 68   |
| III.4. Auge de las exportaciones bananeras y reddefinición de los conflictos sociales en el agro (1945-1965)    | 74   |
| III.5. La ampliación del capital en el Agro (1965-1982)   | 83   |
| IV. EL OBJETO DE LA INVESTIGACION   | 93   |
| V. SITUACION DEL AREA   | 99   |
| VI. METODOLOGIA   | 102  |
| VII. TECNICAS A UTILIZAR  | 105  |
| VIII. CRONOGRAMA  |      |
| IX. BIBLIOGRAFIA.   | 106  |

# ANTEPROYECTO DE INVESTIGACION: DESARROLLO CAPITALISTA Y DIFERENCIACION CAMPESINA EN LA COSTA ECUATORIANA.

AUTOR: JORGE A. MORA A.

## I. INTRODUCCION

*Uno de los rasgos más sobresalientes del desarrollo del Ecuador en las últimas tres décadas, lo constituye sin duda los cambios que se vienen operando en el agro de este país.*

*Las transformaciones en las haciendas serranas, las modificaciones en la estructura agraria de la Costa, las políticas agrarias impulsadas, la proliferación de los conflictos sociales en el campo y, las variaciones en el papel desempeñado por los campesinos en estos procesos; aparecen como algunos de los componentes más relevantes del complejo y diverso desenvolvimiento del agro, que ha repercutido en toda la sociedad ecuatoriana.*

*La explicación del contenido de dichos cambios plantea un reto para la investigación dentro de las Ciencias Sociales. Pues, si bien existe una abundante labor en este campo, las características específicas del desarrollo capitalista de esta sociedad que, ha generado un paisaje agrario compuesto de múltiples situaciones diferenciadas entre sí, obligan a ampliar la visión de modo que a través del análisis de las peculiaridades regionales y, de la diversidad existente dentro de ellas, nos podamos acercar a una interpretación más certera del proceso. Como consecuencia de ello, se podrán establecer proposiciones alternativas para su desarrollo que respondan adecuadamente a las condiciones reales existentes.*

*En este sentido, la investigación que se pretende realizar tratará de vincular dos aspectos que consideramos podrían contribuir al conocimiento del problema agrario del país. El primero, se refiere a la necesidad de ampliar los estudios existentes sobre el desarrollo capitalista del agro costeño. Es muy notorio en el caso del Ecuador, la de -*

sigual contribución que han dado las Ciencias Sociales en cuanto a la explicación de los problemas del campo. La mayoría de las investigaciones se han abocado a estudiar las transformaciones del agro serrano, sobre el que existe abundantes y enriquecedores trabajos. Inclusive en estudios de carácter global, como el del CIDA Sobre el Ecuador, han sido más analizados por sus aportes en cuanto a la interpretación del desarrollo del agro en la Sierra que por sus contribuciones alrededor de la situación de la Costa.

No es sino hasta en los últimos años en que se han venido realizando esfuerzos importantes por abordar el problema agrario costeño, producto de lo cual se cuenta con algunas valiosas investigaciones. Pero aún es necesario ampliar el conocimiento de esta región, sobre todo si se toma en cuenta su importante papel, tanto por haber sido históricamente el asiento de los procesos más dinámicos del desarrollo capitalista del Ecuador, como por presentar una mayor presencia y variedad de conflictos agrarios que, han tenido gran incidencia sobre el rumbo seguido por el agro ecuatoriano en su conjunto.

En segundo lugar, con la investigación se pretende analizar específicamente, dentro del agro costeño, la cuestión de la diferenciación campesina. Los conflictos sociales de la región, propiciaron surgimientos de diversos tipos de organizaciones y, el acceso de amplios sectores de campesinos a la tierra. El carácter diferenciado de las formas mediante las que los campesinos obtuvieron la tierra; los tipos de organización establecidos; las vinculaciones con el Estado y con distintas fracciones del capital; así como los tipos de cultivos en que han utilizado sus tierras; se unen a otros aspectos, tales como el acceso a suelos de distintas calidades, la ubicación geográfica-económica de las parcelas y, diferenciadas estrategias de utilización de la fuerza de trabajo familiar; para de esta manera hacer surgir sectores muy heterogéneos dentro del campesinado.

Tomando una situación particular del agro costeño, se intentará estudiar las características que asume el proceso de diferenciación campesina, las diversas formas de organización de la producción que surgen y, el tipo de sectores sociales que se conforman.

Para esto, se analizará el fenómeno desde una perspectiva teórica que busca explicar el proceso de diferenciación campesina a partir de las características particulares del proceso histórico seguido por los grupos campesinos participantes en la investigación. De esta forma, antes que buscar encuadrar la realidad estudiada dentro de una tipología preestablecida, se tratará de encontrar las formas de diferenciación social generadas a partir de las condiciones particulares de desenvolvimiento de los grupos con que se realizará la investigación.

Por las exigencias que plantea el trabajo investigativo, tanto desde el punto de vista conceptual, como en el análisis concreto que se pretende llevar a cabo; se han incluido en el proyecto, además de los elementos referidos a la estrategia de la investigación, dos apartados que contienen la discusión teórica en que se enmarca el estudio y, una visión sintética del desarrollo agrario ecuatoriano que, pretende captar el desarrollo histórico general de los sujetos sociales que se estudiarán en el caso específico de la investigación.